## Francisco Méndez Oteo y Nuestros Autores en la Medicina Mexicana del Siglo XX

Méndez Editores, México D.F.\*

Mayor M.C. José de Jesús Almanza Muñoz \*\*

La Editorial Méndez Editores ha puesto muy recientemente a disposición de la comunidad médica mexicana un libro excepcional, que presenta en 956 páginas bellamente ilustradas la historia de la edición de libros de medicina en nuestro país como un merecido homenaje a Francisco Méndez Oteo. Al prólogo del Dr. Jorge Espino Vela, la presentación del Dr. Juan Ramón de la Fuente, y la introducción del Dr. Luis Martín-Abreu, sigue una lista innumerable de testimonios de otras figuras señeras de la medicina mexicana, entre las cuales se encuentran: Horacio Jinich Brook, Jesús Kumate Rodrí-

guez, Fernando Martínez Cortés, Fernando Ortiz Monasterio, Ruy Pérez Tamayo, Guillermo Soberón Acevedo, y Manuel Velasco Suárez, entre otros.

La coincidencia de testimonios es contundente y unánime: la obra editorial de Francisco Méndez Oteo marcó una transición histórica que modificó paulatinamente el estudio de la medicina que se llevaba a cabo en textos franceses como fuentes obligadas a falta de autores nacionales. El cambio comenzó en forma modesta, según se señala, partiendo de la trascripción mimeográfica de los apuntes de medicina que más tarde se convirtieron en libros y que culminaron en más de 1,200 textos médicos entre los cuales destacan: Cardiología de Fernando Guadalajara Boo; Toxicología Clínica de Miguel Ángel Montoya Cabrera; Fundamentos del diagnóstico, Introducción a la Medicina Interna y Compendio de Medicina General de Luis Martín-Abreu; y Cardiología Pediátrica de Jorge Espino Vela.



La lista es innumerable. sin embargo es importante puntualizar que entre aquellos escritores médicos pioneros se encontraba un número significativo de Médicos Militares, entre los cuales podemos citar a: Jesús Kumate con su Manual de Infectología; Mario Alva Rodríguez, con el Compendio de Medicina Forense; Gustavo Azcarraga con su texto Urología 3ª Edición; Martín Giménez Miranda con Fundamentos de Ginecología y padecimientos de la mama; Tomás Gómez Maganda, Rafael García Carrizosa y Miguel Ángel Márquez García con Gas-

troenterología para Médicos Generales, y *Pindaro Martí*nez Elizondo con su Introducción a la Reumatología, entre algunos otros.

La sola mención de estos textos ubica a los médicos militares en aquellas largas jornadas de estudio, arduas pero indudablemente provechosas, pero que fueron precisas para avanzar en pos de nuestra profesión médica. Pues bien, nuestro estudio ocurría justamente en estos textos médicos editados por Don Francisco Méndez Oteo.

Finalmente vale la pena mencionar que el presente libro ofrece para interés particular de los médicos militares un capítulo sobre la Historia de las Instituciones Médicas Militares y una lista de publicaciones médicas del grupo médico militar. Más allá de ello, se trata de un texto de lectura amable y grata, que tiene la virtud de evocar una atmósfera de historia y que seguramente resultará de sumo interés para todos los estudiosos de la medicina mexicana.

<sup>\*</sup> Méndez Editores SA de CV Arquitectura No. 33 Col. Copilco Universidad, Delegación Coyoacán. C. P. 04360 México, D. F. Tel: 5658-9267

<sup>\*\*</sup> Médico Militar Psiquiatra, Psicoterapeuta y Psico-oncólogo. Jefe de Salud Mental de la Dirección General de Sanidad y Editor de la Revista de Sanidad Militar.